

# EL AVISADOR DE BADAJOZ.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

Se publica  
todos los JUEVES.

Se suscribe en la calle Cansado, número 10, donde se  
dirigirá toda la correspondencia á nombre del Admi-  
nistrador.

PRECIO DE SUSCRICION.  
En la capital, 2 rs. al mes; y fuera  
de ella 6 rs. trimestre  
anticipados.

## UN LIBRO DE TEXTO.

Exámen crítico del curso de historia de España por Anselmo Arenas.

Coleccion de artículos publicados por EL AVISADOR DE BADAJOZ.

Un tomo en 8.º mayor de más de 300 páginas.

Se vende franco de porte por una peseta en la administracion de nuestro periódico, Cansado 10.

## EFFECTOS.

Se están tocando los producidos por la enseñanza anticatólica que se da á los jóvenes de nuestros centros literarios. Es verdaderamente escandaloso lo que refiere la prensa de estos días acerca del motin universitario de Madrid, motin que ha puesto de manifiesto la cancerosa llaga que corroe la juventud estudiosa de las antes tan católicas y hoy tan descreídas universidades españolas. Relatemos los hechos.

A la apertura del curso académico actual leyó el profesor de historia un discurso, que si carece de interés histórico, tiene en cambio un sabor marcadamente herético. Versó sobre la historia del reino faraónico, y mereció que una revista científica inglesa dijera de su autor, á los pocos días de pronunciado y profusamente extendido el discurso, que no estaba al tanto de los últimos descubrimientos que se han hecho en el país del Nilo.

El tal discurso, como el libro de nuestro Arenas, no enseña la verdad acerca de la historia egipciaca, pero enseña bien claro la podredumbre anticristiana de la universidad central en una de sus maestros. Niega paladinamente la divina inspiracion de los libros santos, y habla del dogma católico como pudiera hacerlo el discípulo más aventajado de Renan. Despues de leído y repartido á los alumnos sobresalientes por el Ministro de Fomento, que presidía el acto, fué denunciado á las conciencias católicas por la prensa defensora de los buenos principios; y poco despues el Ilmo. Sr. Obispo de Avila y el M. I. Sr. Vicario Capitular de Toledo prohibieron á los fieles la lectura del discurso universitario por ser opuesto á las verdades cristianas.

Los señores Curas de Madrid, en cumplimiento de su deber, leyeron en la Misa la prohibicion de la autoridad eclesiástica, y cátense VV. á los estudiantes de la universidad central protestando contra todo lo protestable.

No pudiendo sufrir aquellos oídos, acostumbrados á toda clase de impiedades que aprenden en las aulas, la voz de la razon que habla por boca de los pastores de la Iglesia, arman un escándalo mayúsculo que, dando principio en la misma universidad, recorre las calles de Madrid dando vivas y muertas, vivas á la libertad de enseñanza y á la independencía del profesor, y muertas á los católicos y á los obispos, que han tenido el valor de cumplir con su deber, indicando á los fieles el veneno para que se libren de sus mortíferos efectos. Hubo además otros vivas, que no pudieron sufrir los agentes de la autoridad; por lo cual se vieron precisados á disolver los grupos estudiantiles á sablazo limpio.

Y para que nadie dudara de los móviles y de los fines de aquel alboroto, los que dan vivas á la libertad se presentan en la redacción de *Las Dominicales ó Demoniacas del libre pensamiento*, el periódico más furiosamente impío que se publica en Madrid, á dar testimonio de sus amores, y de la conformidad de ideas que les une á los Demólios, y Nakens. Pero como la libertad liberal es la mayor de las tiranías, pues consiste en la libertad del mal, al mismo tiempo que aquellos

entusiastas de la libertad propia vitorean al libre pensamiento en la redacción de *Las Dominicales*, dan muerta á los Obispos y á los católicos cuya libertad quieren siempre éstos libres ver apaleada.

Hasta aquí la parte que pudiéramos llamar cómica; ahora viene la parte trágica.

Como los manifestantes se mostraron desde luego tan liberales, que dieron vivas al libre pensamiento y muertas á los obispos, cosas que siempre suelen andar juntas; y como por otra parte la libertad es muy libre, resultó lo que no podía ménos de suceder: que desobedecieron á los representantes de la autoridad, como incompatibles con su libérrima voluntad; y en consecuencia los sables y los vergajos se encargaron de poner orden, faltando abiertamente á aquel axioma liberal, segun el cual los males de la libertad se curan con dosis de libertad.

Los estudiantes universitarios, poniendo en práctica las doctrinas que les enseñan en las aulas, se negaron á obedecer y retirarse; mas la fuerza pública se encargó de hacerlos retirar á sus casas, ó á la prevencion aunque no todos sanos, pues abundaron los palos, vergajazos, sablazos y otras menudencias, con que pretendian las autoridades curar los males de la libertad, llegando los agentes de orden público á violar ¡horror! el sagrado asilo de las letras y repartiendo tajos y mandobles, de los que no se vieron libres los mismos profesores. Esta es en compendio la historia de la algaradá estudiantil.

En ella vemos grandes lecciones morales, pero dudamos mucho que aprovechen, porque es muy grande la ceguera humana.

En esa manifestacion se ve en primer término hasta donde llega la corrupcion universitaria, y cuan profundo es el abismo de impiedad en que sumerge á nuestra juventud estudiosa la enseñanza oficial. Un discurso ateo é insustancial considerado científicamente merecía que la Iglesia le condenara y le condenó. Con esto la iniquidad, que no quiere verse contradicha, antes al contrario pretende reinar sola para enseñorearse por completo de nuestra desgraciada patria, brama y ruge, y se levanta airada protestando contra el ejercicio de un derecho innegable y legítimo hasta no mas.

Quiere para ella sola la libertad que niega á los ministros de Dios, y por eso da vivas á *Las Dominicales* y muertas á los obispos, y á los católicos, apedreando á uno de los diarios representante de estos en la prensa. Esto es lo que se aprende en las aulas, segun aquel dicho popular: «El niño dice en el corral lo que oye tras del hogar.» Luego las aulas oficiales son un foco de infección.

Pero como la lógica es inexorable, despues de dar muertas á los obispos y vivas á la libertad precedían otros vivas y otros muertas incompatibles con el orden liberal; verificándose inmediatamente la reaccion del orden liberal contra la libertad tambien liberal, reaccion que apareció en forma de sable y de garrote que es la única forma que tiene el orden en tiempos de libertad. Aquí se verificó lo que tanto entusiasmo produjo en el *interfecto* «La libertad no se pide, mas se toma» puesto que los estudiantes bonitamente se la tomaron; y tambien tuvo lugar nuestro presentimiento, porque en verdad «á muchos les salió cara la broma.»

Por otra parte la pasividad con que los agentes del orden público escucharon los gritos de muertas los católicos, fué causa de que los manifestantes avanzaran hasta otros muertas, que no se pueden decir conforme al decálogo liberal; y por lo mismo ellos fueron los causantes del consiguiente desorden, porque pudiendo y debiendo estorbarlo no lo hicieron. ¿Quien es pues el responsable de las cabezas y brazos rotos? Todos sin excepción, desde el presidente del consejo hasta el último de los profesores, siendo los estudiantes los menos culpables de todos; ya que no han hecho sino poner en práctica las lecciones que les

dan. Se permite enseñar el ateísmo y es preciso resignarse á las consecuencias; se permite negar la autoridad de Dios, y no ha de ser mas respetada la autoridad del hombre.

Habiendo conocido en Atenas á Juliano el apóstata el obispo de Cesarea S. Basilio, exclamó ¡Oh! que monstruo alimenta en su seno el imperio romano! Nosotros, conocedores de lo que se enseña en los centros oficiales, tambien exclamamos. ¡Que monstruo alimenta España en sus universidades!

## VARAPALOS.

### ARMONÍAS MASÓNICO-INTERFECTAS.

Pocos días ha (fué el 18 de los corrientes) que el *Diario condenado* de esta Plaza muy ufano decía: que él «jamás niega sus opiniones políticas ó religiosas.»

En cuanto á las políticas, estamos conformes; porque el *interfecto* ha sido constante en mostrarse partidario acérrimo del petróleo. Pero respecto á las religiosas, ya es otro cantar; pues lo que es inaveriguable no hay para qué ocultarlo.

Trabajo le mandamos á quien se propusiera probar, por las manifestaciones del *petrolero*; lo que este piensa en materias religiosas.

Ya pasó al país de los desengaños, y conocerá la verdad, el célebre constituyente andaluz que, declarando en público congreso sus *opiniones religiosas*, empleó esta memorable fórmula: *ni siquiera soy ateo*; dando así á entender que, en punto á religion, opinaba como su galgo; si lo tenía.

Y sin embargo, existen documentos que prueban evidentemente, como aquel infeliz obraba como católico y católico se llamaba, cuando le convenía; lo mismo que el *interfecto*, en sus columnas ha hecho alguna vez pública profesion de catolicismo, sin perjuicio de hablar luego como budhista, y otro día como protestante, y declararse despues escéptico, y aparecer hasta como mahometano, y ser, en fin, un bodrio de *opiniones religiosas* que el diablo no sería capaz de analizar.

Solo en un punto ha sido consecuente el *Diario petrolero*, y es: en ser contrario á la Iglesia Católica; y su conducta nos recuerda el siguiente hecho, que no es cuento, aunque lo parezca.

En el Ayuntamiento de cierta poblacion, que no conviene nombrar, hubo un regidor, tan chato de entendimiento como de narices, de las cuales apenas se marcaba el sitio que deberian ocupar entre los dos tostados mofetes.

Su capacidad no le consentía votar en los asuntos, sometidos á las deliberaciones del Municipio, sino empleando esta fórmula: «Me arecuesto sobre lo que ha dicho N.» Y este N. era el último concejal que había hablado, si no era que se hubiese anticipado otro, á reatarle á su voto; porque entonces, sobre él se *arecostaba* nuestro regidor.

Así votaba este, por regla invariable, cuando no asistía á los cabildos el Sr. Alcalde, á quien, por chinchorrerías de lugar, odiaba cordialísimamente el concejal de los *arecuestos*.

Por eso, la presencia del presidente nato del Ayuntamiento producía infaliblemente la siguiente variacion en la manera de votar de nuestro héroe.

—¿Que dice el Sr. Regidor B?, preguntaba el Secretario, en el respectivo turno.

—Pos digo, contestaba el interpelado, incapaz de entender de nada; pos digo lo contrario de lo que haiga dicho el Sr. Arcarde.

—Pero, si el Sr. Alcalde no ha dicho nada todavía.

—Pos digo, repetía el chato, despues de toser fuerte y escupir largo, digo lo contrario de lo que alguno diga en mi caso.

Como ya han comprendido los lectores, el régi-

dor como de nuestro caso, salvas las distancias, es el *interfecto* y el Alcalde es el Catolicismo. El *interfecto* no tiene otras opiniones religiosas sino las que sean contrarias á las presentes y futuras enseñanzas de la Iglesia Católica, sin meterse él en más averiguaciones.

Vive solo de copias, como es sabido, y su cuidado único es copiar lo más malo, cuando más fuerte es la paliza que recibe de quien le ajusta las cuentas; y como copia sin discernimiento, resulta que, comparados en conjunto sus números, parecen como un saco de cuernos, en el que cada uno saca la punta por su lado.

Claro es, que ha de surtirle y se surte de la familia, ó sea de los periódicos de la Obediencia, pasé la palabra. Pero como entre estos, unos son masones oblicuos, que suponen haber nacido en el templo de Salomon, mientras que otros se llaman templarios, porque sueñan proceder de los Caballeros de Temple, y otros se imaginan poseedores de lo que ellos llaman misterios del Egipto y de la Grecia; sucede, que cuando el *interfecto* copia de los primeros, aparece como si admitiera la Biblia, al ménos en parte; pero cuando copia de los últimos no halla libros divinos, sino en las patrañas en que suenan los nombres de Indra, Zoroastro, Buddha etc.; y si, por último, copia de un libre-pensador más descarado, echa á rodar con toda revelación y con todas las religiones.

Así, un día, el muy bobalicon apareció convertido en furioso Brahaman, anunciando á sus cándidos lectores: que el buddhismo será la religion universal; y otro día copia en sus folletines los delirios de un alumno del libre-pensar que *esputa maraja* (este verbo tan bárbaro es inventado por el *idem* á quien aludimos) ostentando su odio diabólico solo contra la Religion verdadera; por mas que aparente hacerlo extensivo á todas las religiones.

Este, firme en su propósito, quiere convencer al mundo, de que es preciso destruir todos los templos y suprimir todas las oraciones; porque á Dios no pueden llegar los ruegos del hombre; y orar es perder el tiempo que, según el mismo *sábio iluminado*, debe emplearse en el trabajo y en los placeres; puesto que el hombre, lo mismo que el burro, vienen al mundo, no mas que para trabajar y para refocilarse alternativamente.

El *interfecto*, ha venido, por unos cuantos días, complaciéndose en propagar estas teorías, tan racionales y moralizadoras, consignadas en un nauseabundo folletín, como son casi todos los que sirven para llenar sus planas.

Últimamente, dando media vuelta á la izquierda, da la espalda á las opiniones religiosas, que días atrás ha venido aceptando, y hasta parece olvidarse de las políticas; cuando con ser, como es sabido, petrolero rabioso; hace el panegirico del heredero de la corona de Inglaterra, en un artículo que titula: *Un festival masónico*.

¡¡¡Corona!!! ¡¡¡Qué horror!!! ¡Y qué va á ser entonces del gorro frigio?

No hay que asustarse; porque ya declara el *interfecto* que el futuro coronado es el Príncipe de Gales, Gran Maestro de la masonería inglesa; y, por de contado, protestante de siete suelas; y como la masonería y el protestantismo, lo mismo en Inglaterra que en España, y en Francia y en todas partes, se hallan de acuerdo en el plan de acabar, si pudieran, con el Catolicismo, ya sea con las fuerzas de la monarquía, ó con los empujes de la república; no hay que extrañar que los masones se abracen á ciertos reyes, como si éstos fuesen cónsules.

Al parecer muy entusiasmado, cuenta el *interfecto* como el H. Príncipe de Gales ha colocado la primera piedra, para erigir la capilla (por supuesto protestante) del Asilo Real en Redhill, ejecutándose la ceremonia con la ritualidad masónica.

¡Ahí es nada! Una capilla protestante, que empieza á construirse con ritos masónicos, es para el periódico mandilifero y para todos los de su ralea, como si dijéramos, miel sobre hojuelas.

Regocijado el H. *Diario*, como uno de tantos, copia la alocucion, que dice pronunciada en el acto masónico por el H. Príncipe, el cual se congratula en que los legítimos masones estén empeñados (sic) en dedicaciones semejantes, para levantar hermosos edificios en beneficio de la Sociedad (masónica se entiende) y en temor de Dios, el gran Arquitecto del Universo....

Pero ¿qué dirá de esto el H. Demófilo, el soñador de las Espanas vision? El tiene convenido con Isaias, según cuenta, ó con Lucifer, según nosotros pensamos; que es preciso destruir todos los templos, para edificar aulas, talleres y teatros, con otros lugares de recreo; mientras que ese H. Príncipe está porque se construyan templos en temor de Dios; aunque no sea en honor y por amor, como diríamos los católicos. ¿Con quién se quedará el *interfecto* mandilifero?

El, después de aceptar las doctrinas de Demófilo, aplaude también los hechos y las palabras del

H. Gales, habiendo escrito, pocos días antes, lo siguiente:

«Los reverendos Padres de San Felipe de Nerí han abierto al culto en Londres una magnífica iglesia cuya construcción ha costado la friolera de ochenta mil libras esterlinas.

¿Y el voto de pobreza?

¿Cuánta miseria se remediaria con dicha cantidad!»

Pase la patochada referente al voto de pobreza, que el *interfecto* ignora en que consista, como tampoco sabe que los Reverendos Padres de San Felipe de Nerí no están ligados con semejante voto; mas ¿porqué, al menos, no habia de tener mas cabeza el pobre mandiles, para no ponerse en contradicción consigo mismo? Porque vean ustedes lo que dice, acabada de copiar la estrafalaria alocucion de su coronado H.:

«Después de las ceremonias de costumbre circularon sacos para ayudar á la construcción de la capilla, reuniéndose un total de 3.000 libras esterlinas.»

Esas tres mil libras esterlinas que, de primera intencion, y como para empezar, se dedican á los gastos de construcción de una capilla masónico-protestante, ¿no es una buena cantidad que podria servir para remediar mucha miseria?

Ya se vé, como el templo de los Reverendos Padres de San Felipe de Nerí es un templo católico, habla de él el *interfecto*, como habló Judas, lastimándose de lo que costaba el honor tributado á Cristo por la Magdalena.

Pero lo chistoso, sobre todo, es el final que pone mandilillos á su historia del Festival masónico. Allá vá textual.

«Ahí teneis, pues, gratuitos enemigos de la Masonería á esos masones que tratáis de impíos, asesinos é inmorales, y que sin embargo, con el heredero de la corona de Inglaterra á la cabeza, se dedican á levantar iglesias invocando el auxilio de la Divinidad con oraciones llenas de unción religiosa!»

¡Oh!!! ¡Que espiritual, y hasta místico, quiere parecernos ahora el *interfecto*!

El anuncia y recomienda en sus columnas el libracó brutalmente impío del H. Ibarreta, y publica con entusiasmo el esperpento fantásticamente necio del H. Demófilo; obras en que se condena todo culto y se califica, casi como un delito, cualquiera oracion dirigida á Dios. Además, en la misma plana de donde hemos copiado el apóstrofe, que se nos dirige á los que conocemos bien á los masones; bajo el epigrafe de: LA GRACIA DE DIOS, se lee un mamarracho literario, cuyo objeto parece ser únicamente negar á la divinidad, burlándose de su Providencia...

Y de religiosa unción

Habla luego el *interfecto*!

Ya necesita en efecto

Ser muy corto.... de aprension.

Y en cuanto á la religiosidad de la Masonería en general, aunque ella hable de Dios y haga arrumacos de piedad farandulera, como la del Festival masónico-protestante; no hemos de ser nosotros, sino los mismos masones los que rijen la regla.

Ya hemos dicho, en otra ocasion, que entre los H. es como principio corriente, que decir: un mason religioso es tanto como suponer un círculo cuadrado

Aunque ellos hablen de Dios, hay que advertir que no es el Dios de la revelacion y del Evangelio; porque el *Mundo Masónico*, periódico cuyo título dice lo bastante; ya declaró, en Noviembre de 1866, que «para ser mason era lo mismo creer en un Dios cualquiera que no creer en ninguno.»

El H. Prodron, voto irrecusable, ya escribió: «que la francmasonería es la negacion misma del elemento religioso.»

Y, para no aglomerar más citas por hoy, recordaremos que otro periódico de la secta el *Boletín Masónico*, en su número del 22 de Enero de 1882, dió cuenta de que el H. Gaston habia leído en la lógia y preparaba para dar á luz una obra, cuyo título era la siguiente brutal blasfemia: «DIOS ES EL ENEMIGO.»

Después de esto ¿qué hay que añadir? Solo añadiremos que ya en 1797 John Robinson, Secretario de la Academia de Edimburgo y ex-mason de altos grados, publicó una obra para dar á conocer al mundo lo que los masones son en realidad; y de ellos decia: que los directores «son unos tunos, que predicán una moral y una doctrina cuya falsedad y peligros ellos mismos conocen; y que tienen por verdadera intencion abolir todas las religiones, derribar todos los gobiernos y hacer del mundo entero un teatro de pillaje y de muerte.»

John Robinson es el que habla, y en verdad que los masones de por acá no tendrán razon para darse por aludidos; porque entre todos ellos no hay verdaderamente directores; sino simples instrumentos de los que dirigen desde más lejos; y de masonería entienden bastante menos los emandilados de Pax Augusta que los profanos que por de fuera estudiamos la farsa.

## SECCION LOCAL.

Con ese tono autoritativo y amenazador con que el *interfecto* suele tratar los asuntos, escribire lo que aquí copiamos:

«Tenemos entendido que al maestro de Barcarrota, D. Francisco Rubio y Mero, le ha largado la Junta provincial de Instrucción pública, nada menos que el regalo de considerarlo comprendido en el art. 171 de la ley, y en su consecuencia ha declarado vacante la escuela por abandono de destino.

Huélenos la cosa á Corchuela.

Trataremos de inquirir las causas y fundamentos de tal medida.»

¡Diablo! ¡A inquisidor nada menos piensa meterse el *Diario condenado*!

Esta determinacion sorprendente nos dá mucho en que pensar, y fijándonos en asunto tan grave, discurremos así:

Hubo abandono de escuela,

Para manejar un lio,

Que es la perdicion de un Tio

Por enmarañar la tela?

Entonces... huele á Corchuela;

Y es, por cierto, maravilla

Que en esa quisicosa,

Con su jibada razon,

Así, como á tenazon,

Haya acertado Padilla.

Hemos oido decir que entre la gente escolar del Instituto Provincial ha soplado en estos días el viento levantisco que viene de Madrid; pero que gracias á la intervencion del Sr. Director y algun otro catedrático la cosa no pasó de proyecto.

Vamos, chicos, comprendan ustedes que es todavía muy temprano para tomarse las vacaciones de Noche-Buena.

Con el presente número acompañamos un prospecto del Almacén de camas y máquinas establecido en esta Capital calle de la Soledad número 13, el cual establecimiento reformado y ampliado su local hemos visitado y recomendamos muy eficazmente á nuestros lectores.

Ingratitud no pequeña es la que cometen los periódicos de esta capital callando un aniversario que todos ellos debieran recordar con júbilo y al cual ninguno dedica ana sola línea.

Nos referimos al santuario del templo de la naturaleza, como dijo un redactor del *interfecto* en su famosa perorata de hoy hace un año, esto es al corral desportillado, que para befa de los transeuntes se encuentra en medio de la plaza de Minayo, ó más claro, al proyecto de monumento á Moreno Nieto.

Hoy hace un año que Sta. Catalina fué despojada por nuestro Excmo. Ayuntamiento del honor de que una calle llevara su nombre, para dárselo al Excmo. presidente del Ateneo de Madrid. Hicimos entonces la reseña de la funcion, y no es cosa de repetirla; pero no queremos caer en la ingratitud de nuestros colegas omitiendo el recuerdo del primer aniversario.

No hace menos frio que entonces, y alguno recordará el que pasó con aquel motivo; pero tampoco es esto lo que queremos decir. Queremos conmemorar el aniversario dando noticia á nuestros lectores de las cuentas que la comision organizadora publicó en 26 de Agosto próximo pasado. Según ellas se gastó en la primera piedra 44.635,20 reales que se pagaron, mas 9.620 que se deben.

De hacer la suma queda encargado el *interfecto*. Se nos olvidaba; existen en la caja 25,40!!!

Entre las cantidades recaudadas para el famoso proyecto hay una extraviada ó extrayada como diria un fisico que yo conozco, y es la que figura en la memoria con el número 15, y dice textualmente: «D. Isidoro Osorio, resto de lo recaudado por la prensa para los inundados de Murcia, que por no haberse girado á su destino se destina á este..... 1.747.»

Esta trasferencia, con perdon de D. Isidoro, nos huele á... queso. ¿Acaso el corral de Minayo está inundado? Alguien pudiera responder afirmativamente, porque hay allí una inundacion de todos los diablos; pero ¿con qué autoridad se aplica á un objeto extraño la limosna recaudada para los menesterosos? En virtud de que ley? ¿Sobre que todo tiene que ser raro y extraordinario en la cuestion del corral! hasta las firmas. Allá vá una.

Por el ex-Independiente José Montaner.

Este es un ex delicioso:

Lo decimos con buen fin;

Mas, quitarlo con el fin

Fuera lo más juicioso.

Badajoz 25 de Noviembre de 1884.

VARIETADES.

D.<sup>a</sup> MELITONA DANDO UNAS CONFERENCIAS  
A LAS DAMAS DE BADAJOZ EN LA TORRE DE  
ESPANTAPERROS.

(Continuacion.)

La misma concurrencia de señoras, con los dos masones en los jardines.

D.<sup>a</sup> Mel. Estos son los humanitarios, los reformadores de la sociedad, los apóstoles de la república, á quienes admiran nuestros revolucionarios modernos.

Una vieja con voz temblona. Buena cosa admirar! ¡Serán tan lindas alhajas como ellos!

Uno de los masones. Somos mejores que usted, abuelita. Queremos libertar al pueblo de todas las tiranías.

La vieja. ¡Bañándole antes en sangre inocente!... ¡Vaya un procedimiento precioso para fabricar libertades!

D.<sup>a</sup> Mel. ¡Que libertad ni que calabaza! ¡Farsantes! La vieja. ¡Parlanchines! ¡Embancadores políticos, como son todos los de la casta!

D.<sup>a</sup> Mel. Escuchad, porque no lo he dicho todo, escuchad como entendian la libertad y como la practicaban aquellos caribes patriotas. Y nótese que esto no lo digo yo, segun lo he advertido no ha mucho sino los Monitores oficiales de aquella ignominiosa y terrible época, y las historias con los demás escritos que tengo citados.

El otro mason. Esta mujer nos pierde sacándonos los trapos á la colada!

D.<sup>a</sup> Mel. Y los que he de sacar todavía. ¡Y bien súcios!

El 1.<sup>o</sup> Tiene oído de tísica esta sargenta!

El 2.<sup>o</sup> ¡Que no lo estuviese de verdad y se muriera!

D.<sup>a</sup> Mel. Gracias, hermanos, por vuestros caritativos deseos.

El primer mason. Déjanos de esos embelecados de caridades; aquí no entendemos nada de caridad; eso lo han inventado los curas. Nosotros tenemos otra cosa que vale más que la caridad, tenemos la filantropía...

D.<sup>a</sup> Mel. Ya lo sé. ¡Oh! la filantropía es un chisme adorable. Oid, oid otra multitud de hazañas de los héroes filántropos de la revolucion francesa, de los que odiaban hasta el nombre caridad, tan solo porque es una virtud cristiana, y la han querido suprimir...

La vieja. ¡Pues si quisieron suprimir á Dios!

Una joven. ¡Que bárbaros!

D.<sup>a</sup> Mel. ¿A que grados de locura no llega el hombre sin freno religioso? Pero prosigamos el panegirico de los ascendientes, de los papás, de los ídolos de esos, de esos...

La vieja. De esos desalmados.

D.<sup>a</sup> Mel. Justamente, desalmados, por que repudian el alma, la niegan... Pero prosigamos, vuelvo á decir, la relacion de una multitud de obras filantrópico-revolucionarias. Atended: El famoso verdugo Fouquier-Tinville habia puesto en distintas prisiones de Paris agentes encargados de formar la listas de proscripcion. En el Luxemburgo habia uno llamado Boyanval, quien decia recorriendo los calabozos: "Este, pronto le guillotínamos, está para la primera hornada, yo me encargo de ello y no me haré el remolon." Asi es que Fouquier, que contaba muy especialmente con este gran filántropo, le llamaba con misterio á su gabinete antes de la audiencia y le dictaba lo que habia de decir. El conserje Gullard trataba de irritar á los presos con sus crueldades, para denunciarlos despues como conspiradores. Hacía tan poco aprecio de la vida de los hombres, que habiendo confundido un dia el nombre de un acusado con el de otro. ¿Que importa, dijo, que sea éste ó aquel, con tal que yo complete el número? Al fin á todos ha de llegar su vez. Desprecio tan salvaje de la justicia y de la vida ante aquel tribunal sanguinario, era de tal modo conocido, que hablando Senard de lo que á él mismo le sucedió, escribe lo siguiente: "Heron, famoso por su ferocidad, era el perro de Robespierre. Un dia vino á buscarme al gabinete donde trabajaba, y con tono misterioso me dijo: Tú puedes hacerme un favor grandísimo, y si me lo haces, tendrás un sueldo de diez mil francos. Yo escuchaba aunque con indignacion sus ofrecimientos, hasta que terminó de revelar el misterio invitándome á que insertara en el dictamen acerca de las ocurrencias de Saint-Malo el nombre de su mujer para que fuera guillotínada." Es una conspiradora, añadió, y natural de Port-Malo. Cuando se ingiere el nombre cualquiera en un negocio de importancia, basta indicar los de los cómplices; se les llama al tribunal y caen las cabezas. El tigre Dumas, presidente del Tribunal, auxiliaba con no menos falta de pudor que Fouquier Tinville las intenciones de los Triunviros. Desde el proceso de los Girondinos, algunos de los cuales hicieron temblar en sus asientos á aquellos verdugos y criados de verdugos con sus contundentes réplicas, el tribunal juzgaba siem-

pre r volucionariamente, es decir, sin ningun género de formalidades. Dumas se contentaba con preguntar el nombre á los acusados, sin mas interrogatorio. La mariscal de Noailles, sorda y de edad de ochenta años, decia á cada pregunta: ¿Qué es lo que decis?—¿No ves que es sorda? dijo á Dumas uno de los jueces.—Pues bien, respondió Dumas, escribe que "ha conspirado sordamente." Este chiste atroz fué la sentencia de muerte de la mariscal. Unas veces llevaba las sentencias, de muerte se entendiend, escritas y firmadas antes de comparecer los acusados; otras dejaba hasta de preguntarles su nombre, y si alguno le advertia este olvido, decia: "No quedarás olvidado cuando marche la carreta y en ella tendrás un cómodo puesto." Un dia dijo á un acusado que le presentaba certificados de civismo: "Los conspiradores nunca están sin ellos," y en la misma sesion dijo á otro que no podia presentarlos: "Los conspiradores no los tienen nunca."

Uno de los masones. Eso no pasaria así, ciudadana. Eso lo habrás visto en alguna historia escrita por frailes.

D.<sup>a</sup> Mel. Eso lo he visto, y lo puedes tu ver, en El Monitor 4 de Germinal del año III. Y ruego al hermano de sus hermanos que no vuelva á interrumpirme.

El mason en voz baja. Yo haré de mi capa un sayo.

D.<sup>a</sup> Mel. Por lo demás, no se permitian defensas, no se examinaban testigos, ni habia medio de poder alcanzar permiso para hablar ó dar una explicacion justificativa.

Una Señora. Esos son los predicadores de la libertad. ¡Infames parlanchines!

D.<sup>a</sup> Mel. A imitacion del presidente y del fiscal, los jurados todos miraban como un juego el derramamiento de sangre humana. No se tomaban el trabajo de retirarse al salon de deliberaciones; daban su voto en alta voz, delante del público y de los acusados, y enfrente de la guillotina que Fouquier, ébrio de sangre, habia hecho levantar en el recinto mismo del Tribunal. Este hecho lo oyo referir una marquesa emigrada á un testigo ocular, y está además consignado en la Historia pintoresca de la Convencion, tomo IV, pag. 45. Oid como: Poco tiempo antes del 9 de Termidor, Fouquier Tinville hizo construir en el salon del Tribunal revolucionario un anfiteatro bastante capaz para contener cincuenta acusados é hizo levantar en medio de él la guillotina, con ánimo de hacer juzgar, sentenciar y ejecutar á la vez á sus infelices victimas. En esta ocasion fué cuando Collot d' Herbois le dijo: "Miserable, ¿te has propuesto desmoralizar el suplicio?"

(Se continuará.)

NOTICIAS VARIAS.

El motin universitario de que damos cuenta en otro lugar de este número, continúa á la orden del dia, si bien ha tomado distinto cariz. Hay gran marejada en la plana mayor de la Universidad y empiezan á presentarse en escena los que hasta ahora han estado detrás de la cortina.

Un periódico dice: "Para que se vea hasta donde llega la actitud faciosa de algunos catedráticos y su complicidad punible en las agitaciones ilegales de los escolares, baste decir que hoy el catedrático de Medicina señor Encinas, dirigiéndose á un grupo numeroso de estudiantes, les dijo: Si el Gobierno no nos da las satisfacciones que nos debe, yo mismo les dirijo á ustedes con una tranca."

No una, sino muchas trancas era preciso romper en las costillas de los que quieren sacar las castañas del fuego, con la mano de los estudiantes.

En el Paraninfo de la Universidad se celebró una reunion de 1.000 estudiantes pronunciando discursos los catedráticos señores Comas, Moret y Galdo.

Otra reunion han tenido los estudiantes de S. Carlos y en ella ha desbrochado de lo lindo el revolucionario catedrático de Anatomía señor Oloriz.

Un incidente digno de tenerse en cuenta sucedió en esta reunion, y revela la falta de lógica de los que están hablando á voz en grito del derecho y de la justicia y clamando contra la fuerza bruta.

Uno de los congregados manifestó opiniones individuales que no fueron del agrado de la mayoría, y entonces un grupo de estudiantes presididos por el revolucionario catedrático señor Oloriz, se echaron sobre él, y con una barbarie indigna de pueblos civilizados, lo abofetearon y atropellaron, llevándole violentamente en medio de alaridos de dolor á la sala de profesores con el pretexto de que era un intruso, y luego en dicha sala se vió que era alumno.

¡Qué vergüenza! ¡Y qué conducta la del señor Oloriz, que bien honra su toga!

Véase una muestra de como tratan los periódicos liberales á los catedráticos universitarios á pesar de la honrada toga.

"¡Bajad de vuestros pedestales de barro sabios pre-  
tenciosos de la ignorancia pública, y reconocidos igno-  
rantes de la verdadera sabiduria! Dejad á un lado las  
estériles filosofías, en que gastais inútilmente el tiempo,  
y venid á discutir en el terreno práctico del sentido  
comun y en el terreno moral de la legalidad y del  
derecho, vuestras garantías y vuestros deberes, vues-  
tras prerogativas y vuestras obligaciones.

Desde que algunos charlatanes de la política lucen  
la noble insignia del profesorado, se ha pretendido es-  
tablecer como dogma la total independencia de las Uni-  
versidades oficiales, y la inmunidad completa de las  
cátedras universitarias."

Merecido.

Leemos en El Eco de Fregenal:

"El jueves de la semana anterior fué multado en  
diez pesetas por esta Alcaldía un forastero, á quien  
los guardias municipales sorprendieron blasfemando  
de Dios y de los Santos. Dicho castigo ha sido im-  
puesto en virtud del bando publicado por el goberna-  
dor civil de la provincia."

Bien hecho, es la mejor manera de tajar la boca á  
los blasfemos.

El Emmo. señor Cardenal Arzobispo de Paris si-  
gue visitando los hospitales en que hay enfermos del  
cólera. Anteayer visitó el hospital de Beaugon.

Los enfermos le expresaron su reconocimiento de  
un modo conmovedor.

Un periódico de la Corte correspondiente al dia 26  
dice:

"Ayer tarde ha circulado con insistencia el rumor  
de haberse presentado el cólera en Aranjuez."

Parece que un destacamento de caballería que se  
dirigia á esta córte, tuvo que detenerse en el citado  
punto por haber sido atacados varios individuos, los  
cuales fueron inmediatamente aislados en un caserío  
inmediato.

No hemos podido comprobar por completo este ru-  
mor en los centros oficiales."

En Toledo siguen los casos sospechosos, lo que con-  
tribuye á alarmar no poco los ánimos.

En la ciudad ha habido hoy una invasión, seguida  
de muerte, una defunción en el Asilo provincial y una  
invasión en el Hospital de San Juan de Dios.

Segun hemos oido á una persona recién llegada de  
Toledo, allí se asegura que el contagio fué llevado á  
aquella ciudad en unas mantas que de Barcelona se  
llevaron al Asilo en que han incurrido el mayor nú-  
mero de invasiones.

Al periódico clerofobo El Motin le ha sido impues-  
ta una multa de quinientas pesetas por ataques á la  
moral y á la decencia pública.

SECCION RELIGIOSA.

- 27 Jueves.—Stos. Basilio, Facundo y Primitivo.
- 28 Viernes.—Stos. Gregorio III, Esteban y Basilio.  
Sta. Inés de Asia.
- 29 Sábado.—Stos. Saturnino, Blás y Demetrio. San-  
ta Iluminada.—Ciérranse las relaciones.
- 30 Domingo I de Adviento.—San Andrés, apóstol; y  
Santa Justina. (I. P.)

DICIEMBRE.

- 1 Lunes.—Stos. Próculo, Evasio y Eloy. Stas. Cán-  
dida y Natalia.
- 2 Martes.—Stos. Eusebio, Marcelo y Cromacio. San-  
tas Biviana y Elisa.
- 3 Miércoles.—Stos. Francisco Javier, Sofonias y  
Claudio. Stas. Hilaria y Magina.

LUNA LLENA.

El sábado á las diez y media, se celebrará una Mi-  
sa solemne de Requiem en la Parroquia de la Purísi-  
ma Concepcion, como terminacion de la novena de  
Animas. Predicará el canónigo de la Iglesia Catedral  
D. GREGORIO GOMEZ, y por la noche el Sr. LECTORAL  
de la misma.

Todas las Misas que se celebren en ese dia en refe-  
rida Parroquia, desde las siete, serán aplicadas por la  
intencion de la misma.

En la noche del sábado podrán lucrarse las indul-  
gencias de la ADORACION REPARATRIZ en la Ermita de  
Nuestra Señora de la Soledad.

El domingo I de Adviento, predicará en la Misa  
mayor de la Sta. Catedral, el Sr. D. Vicente Rino.

El lunes á las diez, celebra la Parroquia del Apóstol  
San Andrés, con la solemnidad de todos los años, la  
fiesta de su excelso Patron. Será el orador sagrado, el  
Sr. Cura Regente de la Purísima Concepcion D. An-  
tonio Rodriguez.

# SECCION DE ANUNCIOS.

En la calle de Comedias, núm. 18, bajos, se echan asientos de rejilla de todas dimensiones.

**TRATADO TEÓRICO Y PRÁCTICO**  
DE CÁLCULOS MERCANTILES Y OPERACIONES DE BANCA  
por

**D. Emilio Rodero de la Calle,**  
OFICIAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

SEGUNDA EDICION.

Obra de gran utilidad para los que se dedican á operaciones mercantiles.

Premiada por el Ministerio de Fomento.

Se halla de venta en la portería de la Sucursal del Banco de España, Arco-Aguero, 12, al precio de 13 pesetas.

TALLER DE DORADOR

**JUAN GOMEZ.**

CALLE DE SANTA ANA, N.º 7.

BADAJOZ.

Se hacen toda clase de molduras doradas y de imitación, galerías, óbalos, espejos de todas dimensiones, cuadros de esquina redonda y portiers.

Se restauran imágenes y se hacen atriles, candeleros y todo lo perteneciente á iglesias.

Cerrado los días festivos.

Trozos selectos de AA. clásicos, latinos, sagrados y profanos ordenados y anotados por D. Francisco Franco y Lozano y D. Rafael Lama y Leña, catedráticos en los Institutos de Badajoz y Cabra. Hállase de venta la 2.ª edición de esta obra al precio de 7 pesetas ejemplar en la calle de Arco-Aguero núm. 7; y en Cabra, Priego 45.

Fernando y Alfredo Villanueva, fundidores de campanas, ofrecen sus servicios á los Sres. Curas de esta Diócesis en la ciudad de Trujillo, donde tienen su establecimiento.

**Pensionado Francés.**

19, MAGDALENA, 19.—MADRID.

Bajo la dirección de un sacerdote francés.

Estudios preparatorios para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Caminos y en la Academia General Militar.

Las clases estarán desempeñadas respectivamente por un Ingeniero de dicha Escuela, y por el Teniente Coronel de E. M. D. Manuel Benítez, autor de la Aritmética que ha sido declarada de Texto para el ingreso en dicha Academia.

Únicamente se admiten internos y jóvenes, que no hayan vivido nunca solos en Madrid.

Las clases no excederán del número de doce alumnos.

Los padres de familia comprenderán la importancia y la ventaja de esta medida.

**REPARACION**

para las próximas convocatorias de Topógrafos y de Estadística.

Clases de estudio y repaso para los alumnos de segunda enseñanza.

Aritmética mercantil, partida doble y cálculos.

Idiomas francés, inglés y alemán.

6.—Plaza de San Andrés, núm. 6.—Principal.

ALMACEN DE MUEBLES Y CAMAS DE ALQUILER  
CALLE DEL GRANADO,  
núm. 15.

En dicho almacén y procedentes del arriendo se realizan dos repores al aire, torrados en cretona, á 200 reales uno; y seis camas tablado á 50 rs. una.

Juan Sanchez Durán, profesor de música,

pianista, organista, dorador y plateador de toda clase de metales, ofrece sus servicios; residiendo habitualmente en Almendral, calle del Caño, núm. 2.

**SE VENDE**

un precioso coche para niños. Ronda 17, darán razon.

**Carpintería de Federico Castilla.**

Se construye toda clase de vidrieras y cierre de cristales, con cristales, á precio económico. Calle del Rio, número 8.

**Mangas Americanas para**

regar, trasegar y para bombas de incendios, mangas de goma y de lona de hilo puro, medidas de estaño y de lata del sistema métrico decimal y baños de lluvia.

Todo se halla en el taller de hojalatería de Antonio Acosta, calle de la Sal, 12.

CON PRIVILEGIO.

**AGUA DE LEMERY**

INSTANTÁNEA,

para teñir de negro ó rubio los cabellos y la barba.

—«—

**Frasco 8 y 16 rs.**

—«—

CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

Único punto de venta en Badajoz, farmacia y droguería de Camacho, y en las principales farmacias de Francia.

Manera de emplearlo.

Agítase el frasco, despues impréguese bien una pequeña brochita y frótese con ella los cabellos ó la barba.

Una vez seco el pelo se lava perfectamente con jabon frotándose con una tela de lienzo.

Se obtiene el resultado con suma facilidad, despues basta una ó dos aplicaciones por semana á la raíz.

**LIBROS.**

Se vende un ejemplar, nuevo, de la Enciclopedia Moderna.—Diccionario universal, de Literatura, Ciencias, Artes, Agricultura, Industria y Comercio, de 34 tomos, encuadernados, edicion de Mellado. En la calle de Comedias, número 12, darán razon.

**LA REJA DE ORO.**

TALLER de DORADOR y PINTOR

HERNAN-CORTÉS, NÚMERO 10.

Grandioso surtido en cromos y molduras. No compreis molduras ni cromos sin antes visitar dicha casa.

Se hacen marcos muy baratos.

ALMACEN DE PIANOS,

ÓRGANOS, MÚSICA E INSTRUMENTOS DE TODAS CLASES PARA BANDAS Y ORQUESTAS DE

**ANTONIO COVARSI,**

casa fundada en 1874 por D. Federico Conde.

ÚNICO DEPÓSITO DE PIANOS EN LA PROVINCIA DE LA FÁBRICA DE LOS SRES. RAYNARD Y MASERAS DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica.

Órgano y armoniums de los Sres. H. Christophe y Etienne de París.—Pianos españoles, alemanes y franceses.—Arpas de Erard, de París.—Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion.—Precioso surtido de guitarras, bandurrias, cítaras, violines, violas, violoncellos y contrabajos.—Accesorios de todas clases.—Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, á precios baratísimos.—Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Ancha, de

Madrid.—Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras más acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho más superiores.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

NOTA. Los pedidos de instrumentos y música se sirven; pero han de venir acompañados de su importe en letras de fácil cobro á la órden de Antonio Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos é instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fábricas más acreditadas de España y del Extranjero.

Antonio Covarsi, agente internacional de aduanas.—Comisiones, consignaciones y tránsitos.—Representante de varias empresas de vapores á América.—Agente de aduanas de la Compañía de los ferrocarriles extremeños.

Soledad, 25, Badajoz.

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES á obras de lujo y económicas. Libros rayados y papel pautado.

Se hacen tarjetas, membretes y papeletas de felicitación y enlace.

Pedro Gonzalez Neira, Soledad, 15.

**Importantísimo á la humanidad.**

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

**EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR**

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

Se arrienda para puro pasto, y por el tiempo que se expresa en el pliego de condiciones, la tierra denominada Barril del Carrascal, término de Talavera la Real, propia de las Sras. D.ª María de Gracia y D.ª Isabel María Grajera y Martínez.

El que desee interesarse en dicho arriendo puede dirigirse á expresadas señoras, vecinas y residentes en referida villa.

**D. Francisco Call,**

PRESBITERO, ORGANISTA 1.º DE ESTA CATEDRAL Y ANTIGUO PROFESOR EN BARCELONA,

ofrece sus servicios en la enseñanza de solfeo, piano, armonia é instrumentacion.

Melchor de Évora, 20, bajos.

**ODO DE LA PERSIA**

DE HERRINGS Y COMP.—PARIS.

RESTAURADOR DEL CABELLO.

Único usado por el Zar de la Persia, la Reina de Inglaterra, el Sultan de Turquía y las damas elegantes de todos los países.

Hace nacer y crecer el cabello, fortifica la raíz dando á los tubos capilares la fuerza y vigor de la juventud.

PRECIO: 12 rs. frasco.—Único depósito en Badajoz, Farmacia de D. Mariano Ordoñez, Rio, 5.

Imp. de E. Orduña.—Badajoz.